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На футбольное поле Игоря привёл его 
отец, когда мальчику было четыре года, 
и, хотя в секцию принимали с шести лет, 

Игорь стал посещать тренировки,  
не пропуская ни одной.

В возрасте семи лет Игоря взяли в Академию ЦСКА.  
Его преданность игре, его невероятная работоспособность 

впечатлили тренеров. Так Игорь начал свой путь  
к мечте – стать лучшим вратарём нашего времени.

Уже на второй тренировке мальчик 
уверенно занял место вратаря. Мяч 
казался ему огромным, ребята были 

взрослее и сильнее, но парень  
не спасовал.

Самый молодой  
вратарь московского 

ЦСКА вскоре стал  
одним из ключевых 
игроков команды,  
надёжно защищая  
ворота от ударов  

противника.

ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 
АКИНФЕЕВ

Об Игоре Акинфееве 
на Знание.Вики

Игорь Акинфеев – нет в России ни одного взрослого, 
ни одного подростка, который не знал бы это имя, 
который не восхищался бы легендарным вратарём 
сборной и ЦСКА. Его потрясающее отражение испан-
ского пенальти в 2018 году на стадионе «Лужники» 
даже запечатлено на золотой медали. 

Путь к вершинам славы для Игоря был непрост и по-
рой даже опасен. Под чутким руководством отца он 
уже в четыре года занял позицию вратаря. Непрерыв-
ные, изнурительные тренировки отточили мастерство 
голкипера, и ни опасные травмы, ни козни соперни-
ков не смогли сломить его защиту. Игорь Акинфеев 
стал символом надежды для миллионов российских 
болельщиков и примером для тех, кто ещё только 
выходит на футбольное поле.

Легенда №35

футболист
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Отец всегда был рядом  
с сыном, помогая ему  
тренироваться.  Когда  
команда отрабатывала  
атаку ворот противника, 

отец Игоря втихаря накаты-
вал ему мячи из-за преде-
лов поля – по тридцать- 

сорок мячей за тренировку!

После таких тренировок было больно даже ходить – 
зато потом все тренеры говорили, что удар Акинфеева 

посильнее, чем у любого полевого игрока!

В семнадцать лет на кубке 
Премьер-лиги Игорь впервые 
вышел на замену опытного  
коллеги – и за весь матч  
не пропустил ни одного 

мяча!

Игорь стал неотъемлемой  
частью команды, с которой  

в 2005 году впервые  
в истории России выиграл 
кубок УЕФА. Его уверенная 

игра вскоре стала  
легендой.

В 2018 году на стадионе «Лужники» сборная России 
играла против сборной Испании. Защищая ворота, Игорь 
совершил невозможное – во время серии пенальти он, 
прыгая в правый верхний угол, всё-таки отбил ногой  
обманный удар испанца, обеспечив своей команде  

победу в четвертьфинале.

Он – легенда нашего футбола, легенда №35,  
как называют его по номеру на его форме.  

И каждый болельщик знает, что Игорь Акинфеев – 
символ преданности игре, своей команде и своей 
Родине! Но самым преданным болельщиком оста-
ётся его отец, который много лет назад заметил 
талант сына и отвел Игоря в детско-юношескую 

школу ЦСКА.

Итог – сотрясение 
мозга и сильный 

ожог шеи. Акинфее-
ва госпитализиро-
вали прямо с поля.  

Восстановление 
заняло почти 

месяц.

Футбол – это  
изнурительные  

тренировки, а порой 
и тяжёлые травмы:  
в марте 2015 года  
в матче с Черного-
рией фанат попал 
Игорю в шею заж-
жённым файером…

Но несмотря  
на многочисленные 
травмы, тяжёлые 
разрывы связок, 

Игорь вновь и вновь 
выходил на поле 
в составе родной 

команды и Сборной 
России и обеспечи-
вал им непробивае-

мую защиту!



Александр Третьяков  
не раз пополнял  

копилку медалей для  
нашей страны наградами 

высшей пробы. В 2014 году 
он впервые в истории  

России получил золото  
Олимпийских игр в этом 

виде спорта.
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НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ 
ВАЛУЕВ

О Николае Валуеве 
на Знание.Вики

Николай Валуев всегда был очень большим. Казалось 
бы, высокий рост и богатырская сила — неоспоримые 
преимущества в боксе, но у каждого достоинства 
в спорте есть обратная сторона. Большим и мощ-
ным телом сложнее управлять, страдает координация 
движений.

Но Николай поставил себе цель — преодолеть это 
несовершенство, чтобы максимально использовать 
преимущества своего организма. Он прилежно изу-
чал физику, биологию, анатомию, тренируясь и при-
меняя полученные знания на практике. Эти усилия 
увенчались успехом, и карьера Николая стала чере-
дой блистательных побед.

Великий

боксёр

На первый взгляд, большой рост  
и богатырская сила – именно то,  

что надо для бокса…

А ринг не прощает ошибок.

Большая физическая сила часто 
компенсируется проблемами  

с координацией. Любое  
неосторожное движение сбивает 
ритм и ведёт к череде ошибок.

Но в природе всё сбалансировано, и любое 
наше преимущество уравновешивается  
какой-то слабостью или недостатком.
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Он выматывался так, что порой  
не хватало сил дойти до кровати, но…

Теоретические исследования он тут же 
закреплял практическими тренировками.

Спустя всего полгода после  
начала тренировок Николай  

был готов к поединкам.

Уже в первом бою Николай добился неверо-
ятного успеха. А впереди его ждали новые 

победы и награды во славу России!

…эта стратегия оказалась успешной. Николай тщательно контроли-
ровал каждое свое движение до долей секунды, и его результаты 

улучшались с каждым занятием.

Коля, так не пойдёт.  
Ты допускаешь слишком 

много ошибок. Ты можешь 
координировать движения?

Спорт – это не только физическая 
активность, спорт – это наука.

Николай подошёл к делу  
со всей ответственностью.

Я с этим справлюсь!

Может быть, кого-то другого постоянные неудачи заставили бы отступить, 
но не того, кто рождён бесстрашным. Николай твёрдо решил справиться  

со своей проблемой.
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СОФЬЯ АЛЕКСАНДРОВНА 
ВЕЛИКАЯ

О Софье Великой 
на Знание.Вики

Софья Великая — знаменитая спортсменка, двукрат-
ная олимпийская чемпионка, многократная чемпионка 
мира и Европы, а ещё – мама и настоящая звезда оте-
чественного фехтования. 

В детстве она была обычной непоседливой девочкой, 
увлечения которой составляли музыка и бальные танцы. 
Всё изменилось в 1999 году, когда из Москвы в Алма- 
Ату приехал её брат Григорий, тогда уже успешный 
фехтовальщик. Он рассказал Софье о женской сабле 
и предложил попробовать себя в этом виде спорта. 
Вдохновлённая его успехами, 14-летняя Софья решила 
оставить музыкальную школу и начала тренироваться.

Одним словом - Великая

фехтовальщица

В детстве Софья жила в Алма-Ате, занималась музыкой 
и танцами и о спорте даже не думала. С фехтованием 
на саблях её познакомил старший брат. Неожиданно  
для себя девушка увлеклась этим видом спорта.

Для каждого спортсмена 
олимпийские игры – верши-
на, к достижению которой 

устремлены все усилия.  
К началу Олимпийских игр 
в Пекине у Софьи уже были 

высшие награды первенств – 
золото чемпионата Европы 
и серебро чемпионата мира.

Софья отдалась новому увлечению со всей страстью,  
и вскоре после переезда в Москву, стала побеждать сначала  

в кадетских и юниорских, потом и во взрослых соревнованиях.

Но несмотря на все усилия, в Пекине Софье 
досталось только четвёртое место. Быть в 

шаге от медали и не получить её – болезнен-
но, но этот опыт закалил спортсменку.
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На Олимпиаде в Лондоне Софья приложила все усилия, чтобы 
достичь победы. В финале она уступила саблистке из Кореи, В 
копилке Софьи появилась первая в её биографии олимпийская 

медаль – серебряная.

На одном из турниров в предолимпийский сезон 
к «Токио-2020» Софья столкнулась с настоящим 

испытанием: в разгар поединка она получила  
серьёзную травму голеностопа. Несмотря  
на невыносимую боль, Софья продолжила  

выступать и блестяще прошла квалификацию!

Токио-2020: Как и в 2016 году, за главную награду пришлось сра-
жаться с соотечественницей — на этот раз с Софией Поздняковой. 
И вновь у Великой «серебро». Однако в командных соревнованиях 
российские саблистки, как всегда, показали высочайший уровень 

фехтования, завоевав медали высшей пробы!
Софья Великая олицетворяет российскую женскую саблю  

и с каждым достижением подтверждает величие своей фамилии!

А уже через несколько дней Софья и Яна плечом к плечу  
завоевали командное золото Олимпиады. Софья впервые 

стала золотой медалисткой Олимпийских игр.

После этой победы Софья вновь стала мамой, но она не 
только не сделала паузу в тренировках, а, напротив, сумела 

одержать победу на турнире «Московская сабля».

На Олимпиаде в Рио нашим фехтовальщицам не было равных –  
в финале сошлись две российские спортсменки, Софья Великая  

и Яна Егоян. И золото, и серебро достались России, но для самих 
девушек, конечно, было важно, кто именно получит медаль  

высшей пробы.

Через год после Олимпиады у Софьи родился первенец – 
сын Олег. А уже через три месяца она вернулась  

к тренировкам в составе Сборной, чтобы подготовиться 
к следующей Олимпиаде.

Поединок прошёл на равных, но в итоге более опыт-
ная Софья всего в один удар уступила молодой  

и дерзкой Яне.
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Первые победы, первые неудачи - путь спортсмена 
состоит не только из наград. Случайно  

сложившийся дуэт Елены и Екатерины вознёс их 
на спортивный Олимп. Пара Весниной и Макаровой 
фактически добилась всего, о чём может мечтать 

профессиональный теннисист.

Елена и Екатерина поднялись на седьмую строч-
ку парного рейтинга в Уимблдоне. А в 2013 году 

Веснина и Макарова впервые добыли титул  
Большого шлема в парном разряде. За шесть 

матчей они не проиграли ни одного сета!

Они отлично дополняли друг друга,  
и в их дуэте действовало негласное правило:  

получать удовольствие от игры, не давить друг 
на друга, поддерживать и брать инициативу  

на себя, если у партнёрши что-то не получается. 
В их паре не было так, что кто-то всегда был. 

ведущим, а кто-то – ведомым.

ЕЛЕНА СЕРГЕЕВНА ВЕСНИНА
ЕКАТЕРИНА ВАЛЕРЬЕВНА 

МАКАРОВА

О Екатерине  
Макаровой 
на Знание.Вики

О Елене 
Весниной 
на Знание.Вики

Их до сих пор называют сильнейшим националь-
ным дуэтом, две хрупкие белокурые спортсменки, 
два стальных характера, две первые ракетки мира. 
Каждая из них с детства мечтала играть в теннис, 
играть и побеждать.

Путь к большим победам был тернистым — оди-
ночные, парные разряды, обидные поражения, 
долгожданные победы и огромный труд. Елена 
и Екатерина упорно тренировались, выходили на 
корт, преодолевая усталость и боль, набирались 
спортивного опыта, но именно спонтанно сло-
жившийся дуэт стал «золотым» и принёс золото 
Олимпиады в Рио-де- Жанейро в 2016 году в пар-
ном разряде. Это было первое для России золото 
в парном разряде тенниса!

Дружба крепкая не сломается

теннисистки
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Легендарный российский дуэт «МакаЛена» выиграл  
ещё три турнира «Большого шлема»: на «Ролан Гаррос»,  

US Open и «Уимблдоне». Елена Веснина и Екатерина  
Макарова навсегда вписали свои имена в историю  

мирового и отечественного спорта!

Катя, я не хочу, чтобы это  
противостояние разрушило 

нашу дружбу!

Ну что ты! Это же спорт!  
Только не вздумай  

поддаваться!

Попробую.  
Но и ты меня  

не щади!

 Играем!

Дружба, прошедшая проверку  
на прочность, привела Елену  

и Екатерину к золотым олимпий-
ским медалям – первым в истории 

России золотым медалям  
Олимпиады в парном разряде!

Победа Елены не смогла нарушить дружбу,  
к тому же это был олимпийский год,  
и девушкам предстояло побороться  

за золотые медали в Рио!

…И они победили. И легендарных сестёр Уильямс в четвертьфинале, и 
чешско-японский дуэт в полуфинале, и, сойдясь с не менее легендарными 

Пеннеттой и Хингис, в финале. Это было их второе золото Большого  
шлема. Но цена победы была велика – почти на год Елена  
выпала из соревнований, лишь изредка выходя на корт.

Несмотря на неутешительный вердикт 
врачей, девушки решили играть. 

Они дошли до четвертьфинала, где 
им должны были противостоять 

легендарные сёстры Уильямс.

Но в большом спорте  
не обойтись без травм. Когда  

ты нацелен на победу,  
ты не щадишь себя.

С такой травмой вам нельзя 
участвовать в соревнованиях! 

Ваша рука еле двигается!

Ты точно сможешь  
играть? Твоя рука…

Катя, если мы пройдём этих 
американок, мы выиграем  
турнир! Пусть после этого  

у меня рука хоть оторвётся!

В 2016 году Елена с триумфом вернулась  
на корт. Но её ждало новое испытание –  

в четвертьфинале одиночного первенства 
она должна была сыграть со своей лучшей 

подругой.
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СВЕТЛАНА СЕРГЕЕВНА 
ЖУРОВА

О Светлане Журовой  
на Знание.Вики

Спорт полон трудностей и разочарований, но только те, 
кто преодолевает невзгоды, достойны высших наград! 
Светлана Журова — чемпионка России и СССР, мно-
гократная чемпионка мира, Олимпийская чемпионка 
2006 года, заслуженный мастер спорта России. Она 
начала свой спортивный путь, когда в четыре года встала 
на коньки, потом занималась танцами, в семь лет попро-
сила родителей записать её в секцию художественной 
гимнастики. Однако травма — растяжение связок — 
разрушила её гимнастические мечты. В третьем классе 
в школу на урок физкультуры пришёл тренер, заприме-
тил Светлану и пригласил её в конькобежную секцию. 
Так начинался путь будущей звезды мирового спорта…

Первую победу Светлана одержала в 12 лет на первен-
стве Ленинграда среди юных спортсменок, а впереди 
её ждало золото на Олимпиаде в Турине и победы на 
чемпионатах мира.

Цена победы

конькобежка

В детстве Светлана увлекалась художественной 
гимнастикой, однако из-за растяжения сухожи-
лия ей пришлось оставить тренировки в этом 

виде спорта.

Свою первую победу Светлана одержала в 1984 году, 
выиграв первенство Ленинграда среди девочек младшего 
возраста, хотя побеждала она и мальчишек, а в 1991 году 

уже выступила на чемпионате мира по спринтерскому  
многоборью, где заняла двенадцатое место на дистанции 

500 метров и девятнадцатое в общем зачёте.

В третьем классе в школу пришёл тренер из конькобежной секции,  
в СССР это была распространённая практика по поиску талантов.  
Он сразу разглядел в ней большой потенциал и пригласил к себе.

В 16 лет Светлана вошла в сборную СССР и начала 
свой путь к большим достижениям. Но в 18 она едва 

не распрощалась со спортом навсегда. Причиной стала 
влюблённость. Её парень, тоже спортсмен, был не готов 
жертвовать своей карьерой из-за отношений, и девушка 

ушла из спорта на целых полгода...
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Но Светлана осознала, что спорт —  
её жизнь, и вернулась к усиленным 

тренировкам. Всего через три месяца 
упорного труда Журова стала  

чемпионкой СССР среди взрослых  
и рекордсменкой мира среди юниорок!  

Это был её личный триумф.

Звезда Светланы Журовой  
разгоралась всё ярче!  

В 1996 году на чемпионате 
мира по конькобежному  

спорту на отдельных дистан-
циях она завоевала золото, 

опередив японскую соперницу  
на 18 сотых секунды!

На Чемпионате мира в Калгари 
Светлана на самом старте забега 
на 500 метров лезвием конька 
сильно порезала ногу рядом с 

ахилловым сухожилием. Несмотря 
на серьёзную травму, Светлана до-
бежала до конца эту дистанцию. 

Ей наложили шесть швов  
и через час Светлана уже бежала 
1000 метров. А на следующий день 
были ещё два забега и серебряная 

медаль Чемпионата мира.

Светлана поняла, что пришло время начать новую главу своей  
жизни. Тем более, мечта о золоте Олимпиады всё ещё манила её. Журова 

вернулась к тренировкам через три месяца после рождения сына  
и стала Чемпионкой России.

В 2003 году в жизни Светланы произошли боль-
шие изменения: у неё родился сын Ярослав!

…а затем взяла золотую олимпийскую медаль  
на зимних играх в Турине. Спорт полон трудностей  

и разочарований, но только те, кто умеет их преодоле-
вать, достойны больших побед и высоких наград!

Её возвращение стало настоящим триумфом: Светлана выиграла 
титул абсолютной чемпионки мира по спринтерскому многоборью 

на чемпионате мира в Херенвене, в Нидерландах…

Сойти с Чемпионата мира было 
нельзя! Нужно было завоевать 

дополнительную квоту для  
России на следующий год.
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Однажды юная горнолыжница Катя 
Илюхина решила попробовать сноуборд 

друга своего отца. Ботинки ей были 
велики, непривычны габариты самого 

снаряда…

…но скорость, свобода, 
радость движения покорили 

сердце девушки. Она ощутила, 
что сноуборд – её призвание.

Она стала тренироваться 
самостоятельно, осваивая 

всё новые и новые  
элементы техники.

Получалось не сразу, 
ведь техника спуска 
на сноуборде отли-
чается от техники 

горных лыж, но вско-
ре Катя освоила её.

ЕКАТЕРИНА СЕРГЕЕВНА 
ИЛЮХИНА

О Екатерине Илюхиной 
на Знание.Вики

Однажды Катя Илюхина, занимавшаяся горными лы-
жами, попробовала сноуборд и ощутила такую неве-
роятную свободу и радость, что сразу поняла – это её 
призвание. 

Она самостоятельно освоила сноуборд и отправи-
лась покорять вершины спортивной славы. Но эти 
вершины покорились девушке не сразу – никак не 
удавалось достигнуть победных результатов. Собрав 
всю волю и все силы, Катя сумела попасть на зимние 
Олимпийские игры и завоевала для своей страны 
серебро в гигантском слаломе.

С вершины на вершину

сноубордистка
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На тренировках Катя пока-
зывала стабильно хорошие 

результаты…

На Кубке мира 
2010 года Катя, 
собравшись с 

силами, выпол-
нила норматив  
и отобралась 
на Олимпий-
ские игры  

в Ванкувере.

…победила в полуфинале 
действующую чемпионку 

мира Марион Крайнер.

…и лишь совсем чуть-чуть уступила в 
финале Николин Сауэрбрэй – четверть 

секунды по сумме двух заездов!

Она оставила  
позади чемпионку 
мира 2007 года  
Амели Кобер…

…но призовые места долго ей не 
давались. Но это не снижало её ре-
шимости покорить эту вершину. Катя 
мечтала об олимпийских медалях.

Ей предстояло сразиться с прославленными соперницами, 
а у неё в багаже пока не было значительных побед.  

Но Катя верила, что эта вершина покорится ей, и именно 
она добудет для России первую олимпийскую медаль  

в этом виде спорта.

Но самое главное – 
серебряная медаль 
Екатерины Илюхиной 
стала первой олим-

пийской медалью для 
России в этом виде 

спорта!
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НАТАЛЬЯ СЕРГЕЕВНА 
ИЩЕНКО

О Наталье Ищенко 
на Знание.Вики

Золотая рыбка

синхронистка

Синхронное плавание — это не просто спорт, это на-
стоящее искусство, которое по своей красоте можно 
сравнить с балетом. Но мало кто догадывается, сколько 
усилий стоит эта изысканная грация!

Российская спортсменка- синхронистка Наталья Ищенко 
за свою карьеру 19 раз становилась чемпионкой мира, 12 
раз покоряла вершину европейского первенства и пять 
раз поднималась на верхнюю ступеньку Олимпийского 
пьедестала. Она является единственной спортсменкой 
в истории чемпионатов Европы, которая выиграла во 
всех четырёх видах соревнований в течение одного тур-
нира.

Выступления с серьёзной травмой, чтобы не подвести 
команду, возвращение в большой спорт в рекордно 
короткие сроки после рождения малыша — Наталья 
Ищенко — настоящий спортивный герой!

Синхронное плавание — это один из самых 
зрелищных видов спорта! Грация и изящество 

синхронисток завораживают и восхищают.  
Каждое их движение словно танец на воде…

Наташе было сложно осознать, что  
в новой команде она не самая сильная. 
Пришлось принять этот факт и стараться 

не отставать от своих новых подруг!

Несмотря на то, что рядом всегда были близкие люди  
и заботливые тренеры, готовые поддержать, жизнь  

в большом городе после уютного Калининграда была 
настоящим испытанием для Наташи. Привыкать к мега-

полису было непросто, но она не сдавалась!

Но, как и в любом другом спорте, чтобы достичь мастерства, нужно 
отдать все силы. Наташа была обычной домашней девочкой, но, чтобы 

стать лучше в синхронном плавании, ей пришлось оставить родной 
дом и отправиться на поиски больших возможностей…
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Но для тех, кто стремится к победе, преграды — не помеха! Вскоре команда 
стала для Наташи настоящей второй семьёй!

Поддержка родителей, тренеров, подруг 
по команде, болельщиков, а также 
невероятная преданность делу — вот 
что помогло Наталье Ищенко достичь 
успеха. На чемпионате мира в Шанхае 
она завоевала золото в шести  
из семи видах программы!

На чемпионат Европы в Лондоне Наталья 
отправилась с переломом ребра. Врачи со-
ветовали ей отдохнуть и снизить нагрузки, 
но она не могла себе этого позволить —  
в команде не было никого, кто мог бы  

её заменить!

Наталья не только справилась  
с нагрузками, но и вернулась с Чем-
пионата Европы с тремя золотыми 

медалями — в соло и в дуэте  
в технической и произвольной  

программах! Но самое главное — эти 
медали стали «золотым ключиком», 
который открыл нашей команде двери 

на Олимпиаду в Рио!

Тем не менее, Наталья не бросила спорт. 
Всего через десять месяцев после 
рождения сына она снова вышла на 

тренировки, стараясь находить баланс 
между спортом и семьёй. Она стала 

первой синхронисткой, стремительно 
вернувшейся к выступлениям и новым 
победам, и сделала это с триумфом!

Несмотря на то, что перелом давал о себе знать, Наталья 
вернулась из Рио с двумя олимпийскими золотыми  

медалями и стала пятикратной олимпийской чемпионкой!

Для каждого человека самое дорогое – это семья.  
В 2013 году у Натальи родился первенец – сын Семён.

Наталья – уникальная спортсменка. Ей удалось достичь невероятных высот  
в спорте. При этом она является любимой женой и мамой двоих замечатель-

ных сыновей. В этом ей помогли вера в свои силы, поддержка близких  
и упорство в достижении целей.
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СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
КАРЯКИН

О Сергее Карякине 
на Знание.Вики

История Сергея Карякина вдохновляет тех, кто стре-
мится к своей цели, показывает, что даже самый  
талантливый шахматист не может обойтись без усер-
дия и преданности любимому делу.
Сергей начал интересоваться шахматами в раннем 
возрасте. Ему было всего пять лет, когда, играя пар-
тии с отцом, он осознал, что хочет заниматься шах-
матами всерьёз. Мама предлагала подождать год, 
но однажды, гуляя около Дворца пионеров, Сергей 
воскликнул: «Отдай меня на шахматы сейчас, я жить 
без них не могу!». Это решение стало поворотным 
моментом в его жизни. С тех пор Сергей усердно тру-
дился, занимаясь шахматами по семь-восемь часов 
в день без выходных. Его упорство и настойчивость 
уже в двенадцать лет сделали его самым молодым 
гроссмейстером в мире. Но путь к вершинам спорта 
всегда тернист и труден…

Пришел, увидел, победил

шахматист

Сергею было всего пять лет, когда он, играя с отцом, 
понял, что хочет серьёзно заниматься шахматами. 

Мама предлагала подождать год, но…

Родители исполнили его желание, и Сергей начал занимать-
ся шахматами по восемь часов ежедневно. Вскоре мальчик 

стал занимать призовые места на соревнованиях.

Но победы давались не просто. Когда Сергею было девять 
лет, он получил возможность участвовать в первенстве  

Европы в Греции. Из-за нехватки денег они с мамой  
поехали на автобусе, дорога заняла целых три дня.

Папа, я хочу 
заниматься 
шахматами!

Отдай меня  
на шахматы 

сейчас, я жить 
без них  
не могу!

Мы же договорились 
подождать ещё годик!
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На турнир Сергей с мамой прибыли за 
час до начала первой партии. Мальчик 
был измотан. Не сумев сосредоточить-
ся, он ошибся и потерял фигуру. Партия 
была проиграна, и Сергей задумался, 
стоит ли продолжать участие в турнире.

Но он собрался с силами, сжал волю в кулак  
и продолжил борьбу. По итогу Сергей выиграл  

все восемь оставшихся партий!

В 2014 году в чемпионате России, будучи первым по рейтин-
гу, шахматист допустил серию ошибок и проиграл. После 
этой неудачи он думал бросить шахматы, но тренер убедил 
его продолжать борьбу, и Сергей вновь приступил к непре-
рывным тренировкам.

В финале Сергей встретился с сооте- 
чественником Петром Свидлером.  
Это был самый драматичный матч  

в его жизни. Карякин проиграл 
первые две партии, а после сумел 
отыграться в двух оставшихся, а 

затем на тай-брейке вырвал победу, 
закончив игру с общим счётом 6:4.

Победа в заключительной партии 
турнира претендентов в 2016 году 
дала право Карякину сыграть в 
матче на первенство мира! В этой 
партии Сергей Карякин с помощью 
эффектной жертвы ферзя одолел 
Американского гроссмейстера Фа-
биано Каруану и стал победителем!

Сергей Карякин - выдающийся шахма-
тист, чемпион мира по рапиду и блицу, 
сегодня он поддерживает российских 
бойцов в зоне СВО, привозит технику, 
играет в шахматы с солдатами. Он вдох-
новляет всех, кто стремится к своим 
целям, и является настоящим патрио-
том нашей страны!

Кубок мира-2015 собрал сильнейших шахматистов мира.  
В одном из первых раундов Карякин проиграл первую 
партию американцу Александру Онищуку и понимал, что 
во второй должен выигрывать. В шахматах опоздание 
означает поражение. Сергей вбежал в зал за секунды до 
начала партии — и победил!

В 12 лет Карякин выполнил гроссмейстерские нор-
мы в турнирах в Москве, Алуште и Судаке, став 
самым юным гроссмейстером в истории. Этот  
рекорд ему принадлежал двадцать лет.

В 2009 году шахматист стал гражданином России. Переезд из Крыма 
в Москву позволил ему заниматься с тренерами мирового уровня, 
что отразилось на карьере: Сергей вошёл в первую десятку по рей-
тингу ФИДЕ, а через год занял в этом рейтинге четвёртое место.
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РОМАН СЕРГЕЕВИЧ 
КОСТОМАРОВ

  
О Романе Костомарове 
на Знание.Вики

Цена мечты

фигурист

В 2023 году известный российский фигурист Роман Косто-
маров оказался в больнице в тяжёлом состоянии. Тесты 
на КОВИД и грипп давали отрицательные результаты, но 
состояние спортсмена неуклонно ухудшалось. Инфекцию 
удалось победить, но очень дорогой ценой — по рукам и но-
гам спортсмена распространялась гангрена. Зашла речь об 
ампутации. Для любого человека, тем более, для прослав-
ленного спортсмена, лишиться рук и ног — ужасный удар. Но 
Роман показал себя настоящим бойцом. Вся его спортивная 
карьера была, по сути, борьбой ради спортивных побед. 
В молодости Роман жил впроголодь и ночевал на чердаках, 
но достиг спортивных вершин. И вот на его пути встало, ка-
залось бы, непреодолимое препятствие, потеря, пережить 
которую под силу далеко не каждому…
А Роман не только пережил — он вернулся к тренировкам, 
а затем — и на лёд. Силой своего духа Роман вдохновляет тех, 
кто оказался в очень сложных обстоятельствах, не сдаваться, 
и это заслуживает огромного уважения…

В январе 2023 года  
с известным российским  

фигуристом Романом  
Костомаровым случилась 

беда – он был госпитализиро-
ван с неизвестным лёгочным 

заболеванием.

Речь шла о жизни  
и смерти – несмотря на 
отрицательные пробы 
на коронавирус, вели-
кий фигурист тяжело 
дышал, и его спасала 
только искусственная 
вентиляция лёгких.

И, хотя болезнь удалось остановить, 
она дала страшные осложнения… 

начала развиваться гангрена.

Чтобы остановить некроз, врачам  
пришлось принять непростое решение.

Для любого человека 
потеря конечностей 
– страшный удар. Что 
говорить о спорт- 

смене, олимпийском 
чемпионе, привыкшем 
побеждать, высоко 

поднимая надо льдом 
свою партнёршу?
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Носил Роман на руках и свою 
любимую жену - фигуристку 
Оксану Домнину. В одночасье 
лишиться всей своей силы - 
как такое можно пережить?

Но злая судьба  
не с тем связалась! 
Поставив себе цель, 

Роман с самого детства 
двигался к ней, невзирая 

на препятствия!

Ради будущих побед он  
отправился далеко за пре-
делы Родины, чтобы иметь 

возможность тренироваться.

Он жил впроголодь, он спал  
на чердаках и в подвалах,  

но его вела мечта. Эта мечта 
привела его к золотым  

медалям. И она же научила  
его бороться.

Сила – это не просто  
способность поднять  

тяжесть или станцевать  
на льду с партнёршей  

на руках. Сила – это умение  
в тяжелейших обстоятель-

ствах выстоять  
и вдохновить других  
своей стойкостью!

Это было не просто 
трудно, это было  
невозможно – но  

не для него. Пройдя 
через бездну отчаяния, 
Роман вновь поднялся 

на самую вершину.
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Энергичный от природы, Коля Круглов часто  
доставлял проблемы учителям нелюбимой  

им группы продлённого дня.

На тренировках по настольному 
теннису Николай старался изо 

всех сил и вскоре стал лучшим!

Во время одной из лыжных прогулок с отцом, которые так  
любил Коля, было решено, что он пойдёт в спортивную секцию.

Когда зашла речь о продолжении спортивной карьеры,  
выяснилось, что ради этого придётся пожертвовать  
многим, в том числе – лыжными походами с отцом.

У тебя слишком 
много энергии. Не 
думал заняться 

спортом?

Ради победы  
надо чем-то  
жертвовать!

С таким графиком  
у меня не останется 
ни на что времени!

Но мы не сможем 
выбираться в наши 
лыжные походы!

Займись  
каким-нибудь другим 
спортом! У тебя всё 
получится, только 
надо стараться!

Но у нас нет  
лыжной секции,  

а для спортивной 
школы я ещё мал, 

говорят!

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ 
КРУГЛОВ

  
О Николае Круглове 
на Знание.Вики

Энергичный от природы, Коля Круглов- младший, сын двукрат-
ного олимпийского чемпиона Николая Круглова- старшего, 
в школе доставлял проблемы учителям группы продлённого 
дня. Отец предложил сыну пойти в спортивную секцию. Вы-
бор пал на настольный теннис, в котором Коля сразу показал 
отличные результаты. Зашла речь о спортивной карьере…
Но больше всего мальчику нравились лыжные прогулки 
с папой. Коля попросил тренировать его, и Круглов- старший 
согласился. Это было в девяностые, сложное время. Чтобы 
купить для сына экипировку, отец продал свои олимпийские 
награды… Серебряный призёр Олимпийских игр 2006 года, 
четырёхкратный чемпион мира, один из двух в истории дву-
кратных чемпионов мира в смешанной эстафете, облада-
тель абсолютно лучшей статистики стрельбы в Кубке мира на 
протяжении двух сезонов, оправдал надежды и бесценные 
вложения своего отца. А на призовые деньги сумел выкупить 
и отцовские олимпийские награды.

Медаль взаймы

биатлонист
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Спорт высоких достижений требует жертв. Чтобы 
купить экипировку для сына, Николай Круглов-старший 

был вынужден продать свои олимпийские награды 
несмотря на то, что жена была против.

Николай – серебряный призёр Олимпийских игр, четырёхкратный 
чемпион мира, один из двух в истории двукратных чемпионов 
мира в смешанной эстафете. Он также обладатель лучшей ста-
тистики стрельбы в Кубке мира два года подряд. Но намного 

больше он гордится тем, что на свои призовые деньги он сумел 
выкупить медали отца, пожертвованные ради его побед...

И Николай сделал свой выбор 
в пользу лыж. Первым тренером 

для него стал отец. Под его  
руководством Николай уже  

в 11-м классе стал Чемпионом 
России среди юношей.

Решение Круглова-старшего оказалось верным – уже 
в 2005 году его сын Николай стал первым в истории 

Чемпионом мира в смешанной эстафете.

К Олимпиаде-2010 в Ванкувере Николай подошёл  
в хорошей форме, но тренерский штаб поставил 

его только на индивидуальную гонку.

Всю дистанцию Николай прошёл  
с хорошим темпом, безукоризненно 
отстрелялся и отставал от лидера 

гонки всего на 47,8 секунды.
Но из-за неудачного падения оборвалось  

крепление ремня на его винтовке. Кое-как закрепив 
ремень, Николай добрался до огневого рубежа.

Он безукоризненно отстрелялся, и ушёл на финишный 
круг, но падение отбросило Николая на одиннадца-

тую позицию. Несмотря на это, он нашёл в себе силы 
продолжать борьбу – даже без надежды на победу.
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НИКИТА ВАЛЕРЬЕВИЧ 
КРЮКОВ

  
О Никите Крюкове 
на Знание.Вики

Не отступать и не сдаваться

лыжный гонщик

Спортивная карьера Никиты Крюкова развивалась мед-
ленно, но стабильно. В семнадцать лет он осознал, что хо-
чет связать свою жизнь с лыжными гонками, два года спу-
стя стал мастером спорта международного класса, а уже 
через шесть лет взял золото на олимпиаде в Ванкувере.

Ещё через шесть лет после этой победы пришло время 
суровых испытаний. В августе 2016 года Никита получил 
травму позвоночника, но упорно продолжал тренировать-
ся. Крюков выиграл тренировочный заезд, но боль была 
настолько сильной, что появились мысли прекратить 
спортивную карьеру. Тренер Юрий Каминский нашёл для 
Никиты мануального терапевта, доктора Сергея Чечиля. 
Крюков начал цикл восстановительной терапии. 

На чемпионат мира 2017 Никита был заявлен как участник 
спринт-эстафеты в паре с Устюговым, причём в необычной 
для себя роли – на первом этапе эстафеты. В тяжелейшей 
борьбе пара Крюков-Устюгов добыла золото Олимпиады… 

В 2002 году семнадцатилетний 
Никита Крюков решил связать 

свою спортивную карьеру  
с лыжным спортом, а уже 

через два года он стал масте-
ром спорта международного 

класса.

Приближался Чемпионат мира 2017 года. 
Никита, на тот момент уже Чемпион мира-

2013 в личном и командном спринте, 
готовился сразиться за третью для себя 
золотую медаль мирового первенства, 

оттачивая навыки классического  
скольжения.

Через шесть лет Никита взял награду 
высшей пробы – олимпийское золото 
в личной гонке в Ванкувере. Однако 
даже эта победа не стала пределом 

его чемпионских амбиций.

В августе 2016 года  
во время тренировки Никита 
получил серьёзную травму 

позвоночника, но продолжил 
заниматься в надежде,  
что всё обойдётся без  

последствий.
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Но в ноябре того же года  
на контрольной тренировке 

травма дала о себе знать рез-
кой, почти невыносимой болью. 
Несмотря на победу над сопер-
никами по тренировке, Никита 
вынужден был принять непро-

стое для себя решение.

О своём решении уйти  
из спорта Никита с болью 
и сожалением сообщил 

тренеру.

Вместе с лечением  
Никита, несмотря  

на боль, продолжал 
тренироваться.

Было непривычно и тревожно 
наблюдать, как другой за-

канчивает эстафету, вырывая 
у соперников долгожданную 

победу.

В тот день Никита стал трёхкрат-
ным чемпионом мира в лыжном 
спринте – единственным в исто-
рии России и СССР. Сам он считает 
это заслугой своего тренера Юрия 

Каминского и доктора Чечиля.

На Чемпионате мира главный 
тренер нашей Сборной 

Елена Вяльбе без  
малейших сомнений

поставила Никиту в 
спринтерскую эстафету, 
причём на непривычный 
для него первый этап.

Но такой результат 
был бы невозможен 
без воли к победе и 
строгой спортивной 
дисциплины самого 

Никиты Крюкова!

Пока Никита 
спал неспокой-

ным сном,  
у его тренера 

была бессонная 
ночь: он искал 
возможность 
решить эту 
сложную  

проблему, и  
к утру нашёл её.

Доктор Сергей Чечиль 
– мануальный терапевт 

сборной России – взялся 
за реабилитацию  

спортсмена. Никита  
с радостью согласился 

на это предложение, ведь 
сезон только начинался, 
и завершать его так рано 

ему не хотелось.

Ты этого  
хочешь?

Ладно, отдохни,  
а там посмотрим.

Я должен уйти 
с гонок. С такой 
болью я не могу 
тренироваться.

Очень не хочу! 
Но боль такая 

– терпеть невоз-
можно!
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ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ 
ЛАВРОВ

  
Об Игоре Лаврове 
на Знание.Вики

Легендарный Игорь Лавров сыграл 165 матчей за муж-
скую сборную России по гандболу. В её составе он 
взял Суперкубок 1995 года. В следующем году Сбор-
ная России, обыграв сильнейшую команду испанцев, 
стала чемпионом Европы, защищала честь страны на 
Олимпийских играх в Атланте. В 1997 году российские 
гандболисты стали чемпионами мира.

Но самая главная вершина была покорена на Олим-
пийских играх в австралийском Сиднее в 2000 году. 
Впервые в истории России наша команда взяла Олим-
пийское золото.

Несмотря на обилие наград, Игорь Лавров не любит 
рассказывать о своих достижениях, зато охотно гово-
рит о тех, с кем играл в одной команде. По его словам, 
они легенда. Но лишь лучший достоин играть в коман-
де легенд.

Скромный герой

гандболист

В гандбол Игоря привёл его отец – 
прославленный тренер Виктор Лавров. 

Энтузиаст гандбола, в трудное  
для страны время, он основал клуб 
«Виктор», ставший символом побед!

триумфальную 
победу  

в суперкубке  
по гандболу  
в Германии! 

В 1995 году 
сборная России 

одержала

В мужской сборной России  
по гандболу играли  

легендарные спортсмены — 
олимпийские чемпионы: 

левый полусредний Василий Кудинов  
и «великий левша» Александр  

Тучкин, а также один из лучших  
вратарей мира Андрей Лавров —  
капитан команды, трёхкратный  
победитель Олимпийских игр. 

В составе ЦСКА  
становился  

победителем  
чемпионата мира среди 

военнослужащих.

Играя за ЦСКА, Игорь 
дважды брал золото 
в чемпионатах России 

по гандболу. 
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Из-за  
травмы  

решающий 
матч Игорь 

почти  
не видел.   

На последних  
минутах,

В финале чемпионата 
Европы-1996 сборная  
России встретилась  
со сборной Испании.

Этот опыт и невероятный 
талант главного тренера  
Владимира Максимова  

помогли сборной России  
завоевать олимпийское  

золото в Сиднее в 2000 году.

он, хромая, вышел  
из-под трибуны. Александр 

Тучкин усадил Игоря на плечи 
и совершил с ним круг почёта.

Но большие победы требуют огромных 
усилий. За минуту до конца игры,  
в матче против югославов, Игорь,  

ведя мяч на дриблинге,

Он не любит говорить о своих достижениях, 
однако не устаёт прославлять тех,  
с кем когда-то играл в команде. 

Но ведь скромность – это 
черта, характерная для  

настоящих героев!

вдруг ощутил 
резкую боль: 
мышца бедра 

лопнула  
и он упал…

После завершения спортивной 
карьеры Игорь посвятил себя 
развитию российского спорта. 
Он регулярно посещает матчи 

«Виктора», общается с игроками, 
проводит мастер-классы,  

передавая свой опыт новым  
поколениям спортсменов.

В ней играл лучший  
гандболист мира  

Талант Дуйшебаев.  
Но справиться с напором 

наших спортсменов  
не под силу оказалось  

даже ему. Россияне впервые 
выиграли чемпионат Европы!

Российские  
спортсмены  

востребованы  
во всем мире. 
Игоря Лаврова 

пригласили  
в немецкую  
Бундеслигу,

где он выиграл Кубок и два 
Суперкубка Германии, стал 

бронзовым и трёхкрат-
ным серебряным призёром 
Суперлиги, многократным 
обладателем Кубков ЕГФ.

В том турнире  
в Германии 
встретились 

шесть  
сильнейших 
сборных.  

Российская  
команда  

завоевала  
кубок  

победителей  
и стала первой!

В 1997 году Игорь и его 
команда завоевали  

титул чемпионов мира.
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Она овладела 
искусством  
фигурного  
катания  
гораздо  

раньше своих  
сверстниц, 

Чтобы надеть коньки  
самого маленького размера, 
Жене приходилось надевать 
целых четыре пары носков!

исполняя 
элементы  
с таким  

изяществом, 
что даже 
опытные 

фигуристки 
могли бы  
ей позави-

довать!

Первые неудачи и болезненные падения отпуги-
вают многих ребят постарше, но Женю было  

не остановить. Она с упорством покоряла лёд, 
не обращая внимания на трудности.

Евгения 
Медведева 

появилась на 
свет на месяц 
раньше срока, 
и была такой 
маленькой – 
меньше двух  
килограмм. Чтобы укрепить 

здоровье  
девочки, врачи 
посоветовали 

родителям отдать 
её на плавание или 
фигурное катание.

Попробуйте 
надеть толстый 
носок. Или даже 

две пары…  
А может, и три!

ЕВГЕНИЯ АРМАНОВНА 
МЕДВЕДЕВА

  
О Евгении Медведевой 
на Знание.Вики

Женя Медведева — чемпионка мира и сердец милли-
онов болельщиков в России и за рубежом. Будущая 
звезда мирового спорта появилась на свет раньше 
срока. Чтобы укрепить здоровье малышки, врачи 
посоветовали маме отдать девочку на плавание или 
в фигурное катание. Они не знали, что зажигают яр-
чайшую звезду фигурного катания!

Женя со скоростью кометы покоряла спортивные 
вершины. В 12 лет Медведеву зачислили в Сборную 
России, и уже через два года она выиграла Гран-при 
среди юниоров. Впереди была Олимпиада — 2016, 
но на пути у Жени встал компрессионный перелом 
стопы. Несмотря на то, что ей не удалось полностью 
восстановиться до игр, несмотря на сильную боль, 
сопровождающую каждое её выступление, Женя ста-
ла серебряным призёром этих игр, причём до золота 
ей не хватило всего 1,31 балла!

Стремительная и прекрасная

фигуристка
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Евгения с детства мечтала 
о пьедестале, каждый день 

оттачивая своё мастерство, но 
перед Олимпиадой в 2018 году  
её постигла беда – стрессовый 

перелом плюсневой кости.

Уже в восемь лет 

Женя задумалась об 

Олимпийских играх. 

Но в сборную брали 

только с двенадца-

ти. Пришлось ждать, 

оттачивая мастер-

ство ежедневными 

тренировками.

В двенадцать Женю  
приняли в сборную,  

а уже через два года 
она стала Чемпионкой 
Мира среди юниоров, 
а через год – среди 

взрослых. Никто до неё 
не добивался такого 
успеха! Женя выиграла 

все главные соревнова-
ния два сезона подряд 

в 2015/2016  
и 2016/2017 годах.

Она самая быстрая, самая 
грациозная, непревзойденная. 

Она - наша гордость,  
гордость России! 

Она многократно обновляла  
мировые рекорды в обязатель-

ной и произвольной программах, 
а также по сумме баллов, удер-

живая исторический рекорд  
по последним двум категориям.

Но никто – ни судьи,  
ни зрители - не догады-
вались, какую огромную 

цену она платит за 
свою лёгкую, изящную 
и невероятно сложную 

программу!

От золотой медали Олимпиады 
Евгению отделили 1,31 балла,  
но бывает серебро, которое  

дороже золота.

Хотя Женя пропу-
стила Чемпионат 

России, ей так и не 
удалось полностью 
восстановиться. На 

олимпийский лёд она 
вышла, испытывая 

ужасную боль,  
и каждое её движение 
давалось с трудом.

Ни большие физиче-
ские нагрузки,  

ни ранние подъёмы, 
ни строгий режим  
не пугали Женю  
и не сбивали её  

с намеченного пути.

Но, конечно, глав-
ные награды для 

спортсменов – это 
олимпийские  

медали. 



НИКИТА ВЛАДИМИРОВИЧ 
НАГОРНЫЙ

 
О Никите Нагорном 
на Знание.Вики

«Элемент Нагорного»

спортивный гимнаст
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Никита Нагорный 
увлёкся спортивной 
гимнастикой в шес- 
тилетнем возрасте. 
Гимнастика стала 

для него не просто 
увлечением, она  

стала его страстью.

Открытый  
перелом руки 

оказался очень 
серьёзным,  

и врачи начали 
сомневаться  

в возможности 
продолжения 
спортивной  

карьеры Никиты.

Но такой 
активный 

вид спорта, 
конечно, не 
обходится 
без травм 
– в один-

надцать лет 
Никита полу-
чил перелом 
большого 

пальца руки.

Однако 
Никита был 
полон уве-
ренности 
и твёрдо 
решил, 

что будет 
бороться 
за свои 
мечты и 

стремиться 
к вершинам 
спортивной 

славы.

Несмотря на рекомендации  
врачей, которые настаивали  

на месяце реабилитации,  
Никита уже через неделю  
вернулся к тренировкам. 

К сожалению,  
результат был  
печальным.

Никита Нагорный — российский гимнаст, олимпий-
ский чемпион, символ упорства и целеустремлённос- 
ти. В 2015 году он впервые стал чемпионом Европы по 
спортивной гимнастике и с тех пор завоевал этот титул 
восемь раз.

Но спортивная карьера Никиты знала не только взлё-
ты. Однако умение восстанавливаться после пораже-
ний — важное качество для спортсмена. Никита сумел 
отыграться за свои неудачи: он завоевал золото на чем-
пионате мира в Штутгарте, а затем стал олимпийским 
чемпионом в командном многоборье на Олимпийских 
играх в Токио!

Во время вынужденной паузы из-за пандемии Никита 
разработал уникальный элемент — тройное сальто на-
зад согнувшись, который назвали «элемент Нагорного». 
Повторить его до сих пор никому не удалось.
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Его упорство  
принесло плоды:  

в 2015 году Никита 
завоевал золото 

Чемпионата Европы  
в опорном прыжке.

Завоевав серебро в командном многоборье на Олимпиаде  
в Рио, Никита с полной уверенностью отправился на Чемпионат 
мира в канадском Монреале, полагая, что сможет побороться  

за награды высшей пробы.

На следующий чемпионат 
мира в Дохе Никита вышел 
с травмой, но, несмотря  

на трудности, сумел завое-
вать серебро в командном 

многоборье и бронзу  
в личном первенстве.

Однако ему не удалось 
выйти ни в один из фи-
налов, и он с горечью 
наблюдал за тем, как 
побеждают другие.

Но уже через год настойчивость  
и преданность Никиты были  

вознаграждены: на чемпионате 
мира в Штутгарте он завоевал 

для России три золотые медали.

Пандемия КОВИД и вынужденная изоляция 
приостановили проведение мировых турни-
ров. Однако даже в период самоизоляции 

Никита сумел использовать время с пользой.

Золотая медаль в командном 
многоборье на Олимпийских 

играх в Токио стала вершиной 
его спортивных побед. Никита 

снова доказал, что самоотвер-
женность и преданность делу 

всегда вознаграждаются!

Повторить его 
пока не удалось 
никому. В честь 
Никиты новый 

элемент назвали 
«элемент 

 Нагорного».

За это время 
он изобрёл 

и отто-
чил новый 
уникальный 
технический 

элемент 
– тройное 

сальто назад 
согнувшись.
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В 2012 году перед 
восходящей звездой 

мирового самбо встал 
очень непростой выбор.

Ещё в школе, будучи обычным, склонным к полноте, 
подростком, Артём пришёл в секцию по самбо, где 
тренер Сергей Викторович Портнов сумел разгля-

деть его потенциал.

Сергей Викторович сумел «заразить» парня чемпионскими 
амбициями. Артём пообещал себе стать лучшим в своём 

виде единоборств.

Первая бронза сменилась серебром. Артём ещё 
больше поверил в свои силы, продолжая отта-

чивать навыки.

АРТЁМ ИВАНОВИЧ 
ОСИПЕНКО

Об Артёме Осипенко 
на Знание.Вики

Артём Осипенко был обычным, слегка полноватым третье- 
классником, когда пришёл на секцию самбо к тренеру 
Сергею Викторовичу Портнову. Опытный наставник раз-
глядел в подростке потенциал победителя. Но победы не 
даются легко и никогда не приходят сразу. 
Бронза Чемпионата России-2008 сменилась серебром чем-
пионата в Димитрове, а затем – наградой высшей пробы на 
чемпионате мира в Милане. Здесь Артёму не было равных. 
И этого юноше было мало – он мечтал стать лучшим из луч-
ших. Но за десять дней до ЧМ-2012 Артём получил серьёз-
ную травму колена. Он был готов играть под анестезией, 
но ситуация была рискованной — повторная травма могла 
привести к серьёзным последствиям. Артём с сожалением 
согласился сделать паузу, и это оказалось правильным ре-
шением. Позже у него диагностировали разрыв мышцы, но 
уже через год он триумфально вернулся на татами. На се-
годняшний день он стал абсолютным, вечным чемпионом, 
десять раз завоевав золото мировых первенств.

Вечный рекордсмен

самбист
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На чемпионате Европы в Милане в 2009 году Артёму не 
было равных. Он продемонстрировал выдающуюся игру 
и завоевал золотую медаль, подтвердив статус одного 

из лучших самбистов своего времени.

…Артём прислушался к мудрым словам 
тренера, и с болью в сердце согласился 

сняться с соревнований…

Главное помнить,  
что взять паузу –  

не значит проиграть. 
Нужно доверять свое-

му тренеру. Иногда надо 
выждать, чтобы  

вернуться с победой!

Ещё раз ему пришлось сделать паузу, когда в 2020 году 
врачи диагностировали у него разрыв мышцы. Но всякий 
раз, когда Артём выходил на соревнования, он уходил  

с медалью высшей пробы.

 Ни травмы, ни судейские ошибки не остановили по-
бедное шествие Чемпиона; на сегодняшний день Артём 
– десятикратный Чемпион мира по самбо, и этот рекорд 

вряд ли кто-то сумеет побить!

Триумфальное шествие чемпиона  
неожиданно прервала серьёзная травма.

Я могу выступать под 
заморозкой! Мне нужна 

эта медаль!

У тебя впереди много побед! Взять 
паузу не означает проиграть!

…но от своей мечты он не отказался. Через 
год Артём вернулся на соревнования,  

чтобы снова стать золотым Чемпионом!

…и ты её получишь. Но  
если тебя травмируют, 

последствия могут быть 
очень серьёзными! Эта  
медаль может стать  
для тебя последней!

  Артём был готов бороться даже с травмой, 
но риск был неоправданно высоким.

Врачи уверяли: нужно сделать перерыв для восстановления, 
но Артём с этим не соглашался.
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Александр мечтал об олимпийском 
золоте.  “Чемпионов мира много, а 
золотые медалисты Олимпиады - 

элита”, - думал он. Ему не терпелось  
поучаствовать в схватке за это  
золото, но травма помешала ему 
отобраться на Олимпиаду-2000.

Не отчаиваясь, Александр 
поехал на Олимпиаду как 
спарринг-партнёр будуще-
го серебряного призёра 

игр, Султана Ибрагимова.

Александр сделал всё возможное, 
чтобы его спарринг-партнёр  

показал максимальный результат,  
и сам многому научился.

Конечно, ему хотелось бы получить 
эту медаль самому. Но в боксе, как 

и в спорте вообще, выдержка 
и умение ждать – необходимые  

качества.

АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 
ПОВЕТКИН

Об Александре Поветкине 
на Знание.Вики

Олимпийское золото — особая, высшая награда для 
любого спортсмена, и бокс — не исключение. Можно 
быть чемпионом мира, но золото Олимпиады выводит 
боксёра на совершенно иной уровень. Тем более, если 
это золото в главной весовой категории бокса.

Александр Поветкин был готов сражаться за золото 
Олимпиады ещё в 2000 году, но досадная травма не 
позволила ему отобраться на игры. Поехав на Олим- 
пиаду в качестве спарринг-партнёра, Александр полу-
чил бесценный опыт борьбы, и, перейдя в сверхтяжёлый 
вес, пробил себе путь к вершинам спортивной славы.

Апогеем этого пути стало долгожданное золото Олим-
пиады-2004, впервые добытое для России в главной 
весовой категории.

Победоносный удар

боксёр
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Но ожидание не должно быть 
пассивным – и будущий король 

нокаута тренировка за тре-
нировкой отрабатывает свои 
удары, готовясь к переходу  
в новую для себя категорию 

свыше 91 кг.

В 2001 году Александр впервые 
выступил в новом для себя весе. 
Дебют получился удачным – он 

дошёл до полуфинала, но…

В четвертьфинале Александр 
уступил Алексею Мазикину,  
но в сентябре того же года 
на Играх Доброй воли в Сид-
нее взял уверенный реванш.

К большому сожалению Александра, 
поединок не состоялся из-за травмы 

Али. Но это не могло затмить  
главную радость – Олимпийское  

золото в сверхтяжёлом весе впервые 
оказалось в руках русского боксёра!

А в финальном поединке ему пришлось сразиться  
со своим кумиром – Алексеем Лезиным. Победить того, 
кого уважаешь и на него равняешься – великая честь!

В боксе путь к наградам труден. 
Бой за боем Александр приближал-

ся к цели, побеждая известных 
соперников – немца Кёбера,  

итальянца Камарелле…

И вот главная цель – Олимпийские игры. 
Победив в полуфинале старого знакомого, 

Роберто Камарелле, Александр  
с нетерпением ждал поединка в финале, 
ведь его противником должен был стать 

человек-легенда, Мохаммед Али!

Бокс – это  
не только череда 

непрерывных побед. 
На ринге сходятся 
равные по силам. 

Сегодня ты можешь 
проиграть…
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Женя рос  
в спортивной семье. 

Его отец – футболист, 
тренер юношеской 

футбольной команды, 
был для него примером. 
Женя с детства мечтал  
о спортивных достиже-

ниях, о рекордах  
и олимпийских  

медалях.

Прыжок с трёхметровой вышки мог  
закончиться трагедией. После сильного 
удара об воду врачи диагностировали  

у Жени декомпрессионный перелом  
позвоночника. 

Такие травмы 
могут приковать 

человека  
к постели  

или сделать  
инвалидом.

Но настоящей страстью для Жени 
стал не футбол, а плавание.  
Когда мама – мастер спорта  

по лёгкой атлетике, привела его  
в бассейн, он сразу почувство-

вал себя в своей среде.

Но путь к любой  
победе проходит через 

испытания…

ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВИЧ 
РЫЛОВ

Об Евгении Рылове 
на Знание.Вики

С детства Женя был активным мальчиком. Он мечтал 
быть похожим на своего отца-футболиста, работаю-
щего тренером молодёжной сборной Магнитогорска.

Его мечту едва не перечеркнула серьёзная травма — 
декомпрессионный перелом позвоночника, но маль-
чик не сдался — ещё в больнице он пообещал себе, 
что не просто вернётся к активной жизни, но и станет 
чемпионом, получив для Родины золото олимпий-
ских игр.

Много препятствий вставало на пути героя — травма, 
локдаун, неоправданное и политизированное пресле-
дование, но сила духа и несокрушимая воля сделали 
его чемпионом и позволили воплотить в жизнь мечту, 
добыв для Родины высшие спортивные награды.

Жёсткая вода

пловец

Врачи приложили все усилия, чтобы 
Женя избежал этой страшной уча-
сти. Но в этом случае важна была 

воля к борьбе самого Евгения.  
К счастью, у Жени был крепкий  

внутренний стержень.

не плачь, мама! Вот  
увидишь, я ещё вернусь 

на дорожку и сумею 
всех победить!

я в тебя верю!  
У тебя получится!
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я пришёл для того,  
чтобы ставить рекорды. 
Мне удалось встать на 

ноги, значит, и это полу-
чится. Страна будет  

мной гордиться.

Несмотря на травму плеча, 
он добыл для своей стра-
ны это золото, но сразу 
после награждения его 

увезли в больницу.

В 2014 году на юноше-
ских Олимпийских играх 
в Китае Евгений собрал 

комплект из трёх  
золотых медалей. Но это 

было только начало - 
целью Жени было золото 

Олимпиады уже среди 
зрелых спортсменов.

Возвращение к тренировкам 
было непростым делом,  

но Евгений не сдавался. Он 
поставил себе цель не просто 

вернуть былую форму, но  
и добиться таких результатов, 
чтобы прославить свою страну 

на весь мир.

К сожалению, взять “золото”  
на бразильской Олимпиаде  

не удалось – в основном, из-за 
несправедливого санкционного 

давления на российскую сборную.

хочешь  
тренироваться?  
А что говорят 

врачи?
Травма оказалась  

серьёзной, но Евгений  
не сдавался.  

Назло боли и МОК,  
издевавшемуся  

над российскими  
спортсменами,  

он снова и снова 
побеждал –  

на первенстве мира  
в Ханьчжоу, на чемпио-

нате Европы в Глазго…

Выиграть ЧМ-2017  
в Будапеште было для 
Евгения принципиально 

важным. 

И вот апогей – новая 
Олимпиада 2021 в То-

кио. На дистанции 100 м. 
Евгений не только взял 

золото, 

на Олимпиаде российские 
спортсмены брали четверть 

века назад!

…но  
и сумел 
“снять 
прокля-

тие”  
с нашей 

сборной – 
до этого 
“золото”

не только обновил лучший 
результат Олимпийских игр 
на стометровке и поставил 

рекорд Европы…

Он победил последствия  
страшной травмы, он сумел снять 
“олимпийское проклятие” с нашей 

сборной. Он рождён для того, 
чтобы побеждать, ведь его  
победы – это слава России!

На Парижскую Олимпиаду Евгений  
не поехал – это его позиция. Но несмотря 
на все препоны на пути к спортивным по-
бедам – нашего чемпиона не остановить!
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ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
ТРЕТЬЯК

 
О Владиславе Третьяке  
на Знание.Вики

Иногда путь к победе начинается с болезненного по-
ражения. В 1980 году непобедимая сборная СССР 
сенсационно уступила в хоккейном турнире зимних 
Олимпийских игр в Лэйк- Плэсиде, проиграв студен-
ческой команде США. После двух пропущенных шайб 
Владислав Третьяк был заменён, и команда не смогла 
спасти игру, завершив её со счётом 3:4.

Владислав поставил цель — любой ценой выиграть 
следующую Олимпиаду. За четыре года его команда 
завоевала три золота Чемпионата мира и стала непро-
биваемой силой на льду. В 1981 году, благодаря бле-
стящей игре Третьяка, они разгромили сильнейших 
хоккеистов Канады со счётом 8:1.

Неудачи случаются, но лишь тот, кто умеет подняться 
после падения и продолжить борьбу, заслуживает 
звания непревзойдённого.

Непревзойдённый

хоккеист

В 1980 году сборная СССР пережила серьёзное 
поражение. На Олимпийских играх в Лейк- 
Плэсиде она уступила укомплектованной  
студентами сборной США со счётом 3:4.

Владислав в этой игре пропустил две шайбы, причём одну – уже  
после окончания периода, но её засчитали. Хотя вины Третьяка  

в этом не было, остаток игры спортсмен был вынужден наблюдать  
со скамейки запасных.

После такого хочется 
всё бросить и уйти  

из хоккея…

Я чувствую  
то же самое!

Но уйти с поля битвы — 
значит сдаться. Нам нужно 
сначала доказать, что наш 
хоккей — лучший в мире!

Ты прав! Покажем им!  
Русские не сдаются!
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И Владислав приступил к тренировкам.  
Каждый выход на лёд превращался для него  
в настоящую битву. Он выкладывался на все 

сто. И вскоре его упорство и труд начали  
давать результаты!

Три золотые медали  
чемпионата мира! Именно 
Владислав был дважды 

признан лучшим игроком тур-
нира, став символом успеха 

и мастерства на льду!

Олимпийские игры 1984 года в Сараево — момент, 
которого Третьяк ждал с нетерпением. Он был уверен 
в своих силах, верил в команду и был готов сде-

лать всё возможное, чтобы привести сборную СССР 
к заветному золоту и стать олимпийским чемпионом 

в третий раз!

Одним из главных конкурентов СССР  
были жаждущие реванша канадцы, но 

Владислав не дал им ни единого шанса, 
не пропустив за игру ни одной шайбы.

В решающем матче сборной СССР предстояло столкнуться с силь-
нейшей чехословацкой командой. Несмотря на все их усилия, забить 
шайбу в ворота нашей сборной им не удалось. Третьяк вновь блестя-

ще проявил себя, отразив все броски и вновь сыграв на «ноль».

Владислав Третьяк не просто с триумфом выполнил 
своё обещание завоевать олимпийское золото для 

своей страны — он стал истинной легендой, символом 
непобедимости и мастерства. Его имя навсегда впи-
сано в историю хоккея, как олицетворение силы духа 
и блестящего таланта. На пути к чемпионству неизбеж-

ны поражения, но лишь тот, кто продолжает борьбу, 
достоин носить звание непревзойдённого!

В невероятно жёстком финаль-
ном матче с лучшими хоккеистами 
мира – сборной Канады, Владислав 
пропустил только одну шайбу, что 

позволило нашей сборной выиграть 
с разгромным счётом 8:1!

Звёздным часом сборной СССР стало 
её участие в Кубке Канады 1981 года. 

Тогда на льду сошлись истинные 
титаны хоккея. Каждый стремил-
ся продемонстрировать зрителям 
искусство игры и непревзойдённое 

мастерство!



Александр Третьяков  
не раз пополнял  

копилку медалей для  
нашей страны наградами 

высшей пробы. В 2014 году 
он впервые в истории  

России получил золото  
Олимпийских игр в этом 

виде спорта.
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Наверное, нет в России такого 
человека, который в детстве  

не любил бы спускаться на сан-
ках со снежной горки, когда  

от скорости захватывает дух…

И, зачастую, только эта 
сумасшедшая скорость 

удерживает тебя на крутых 
виражах опасного спуска.

И трудно поверить, что эта забава может  
стать спортивным состязанием, да ещё  

и одним из самых опасных, ведь скорость 
снаряда на трассе скелетона, а именно так на-
зывается этот вид спорта, достигает 130 км/ч.

 Но наши спортсмены не страшатся риска, 
и всякий раз выходят на старт, чтобы  

в этой опасной борьбе побеждать, добы-
вая для страны медали мировых  

первенств. Скелетон – спорт отважных!

Александр Третьяков  
не раз пополнял копилку 

медалей для нашей страны 
наградами высшей пробы. 
В 2014 году он впервые  

в истории России получил 
золото Олимпийских игр  

в этом виде спорта.

АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 
ТРЕТЬЯКОВ

  
Об Александре Третьякове 
на Знание.Вики

Александр занимается одним из самых опасных 
видов спорта — скелетоном. Риск травмы или даже 
гибели спортсмена в этом виде спорта очень велик. 
Но Александр бестрепетно ступает на этот путь для 
того, чтобы добыть для своей Родины награды выс-
шей пробы.

Но есть и другие опасности, подстерегающие спор-
тсмена на его жизненном пути. Человеческая зависть, 
подлость и клевета — от них так сложно защититься!

И всё-таки правда всегда побеждает ложь. Отваж-
ный человек с правдой в душе выходит победителем 
и с олимпийской трассы, и из зала суда.

Правда победит

скелетонист
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Но те, кто пытался лишить наших чемпионов 
медалей, не учли одного – тот, кто привык  
к смертельному риску и жёсткой борьбе  

на ледовой трассе, не отступит  
и не сдастся перед лицом их произвола!

Конечно, досадно, когда правому 
человеку приходится доказывать 

свою правоту перед судьями.

Пройдя все этапы этой борьбы, 
Александр вышел из неё победите-

лем, как всегда выходит  
победителем с ледяных трасс.

Впереди были новые рискованные  
заезды, новые виражи и новые  
медали в копилке спортивных  

достижений России!

Но против правды 
ложь бессильна,  
и тот, кто чист,  

всегда может дока-
зать свою чистоту!

Триумф наших спортсменов на Зимней олимпиале в Сочи и сама бле-
стяще проведенная Олимпиада взбесили тех, кто считает русских  
и другие народы «людьми второго сорта», а себя – избранными.  

На основании огульной лжи у Александра попытались отнять  
его добытую в борьбе награду.

К сожалению, вокруг спорта много грязных 
интриг, зависти и нечестных на руку людей. 

Чужие победы для некоторых – как  
бельмо на глазу, особенно, когда в дело 

вмешивается геополитика или бизнес.
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Тагир Хайбулаев с детства 
мечтал стать дзюдоистом  
и не просто дзюдоистом 
– он мечтал о победах и 

наградах для своей страны. 
Парня во всём поддерживал 
его отец. В двенадцать лет 

победой на турнире «Невские 
звёзды» Тагир начал своё 
восхождение к вершинам 

славы.

Вердикт врачей звучал как приговор – о спорте 
придётся забыть. Для Тагира это означало кру-

шение всех его надежд.

Отец Тагира, который все эти годы поддерживал сына, не смирился  
с приговором. Он долго искал врача, который сможет помочь его 

сыну и наконец нашёл, это был спортивный хирург Альберт Гузбахер.

Доктор,  
на Вас одна надежда! Вы  
поможете моему сыну?

Но в возрасте семнадцати лет тяжёлая травма 
едва не прервала спортивную карьеру Тагира.

Да, я смогу это сделать! 
Ваш сын ещё добьётся  
высоких результатов!

ТАГИР КАМАЛУДИНОВИЧ 
ХАЙБУЛАЕВ

  
О Тагире Хайбулаеве 
на Знание.Вики

Тагир Хайбулаев — Олимпийский чемпион игр в Лондоне, 
с одиннадцати лет посвятивший свою жизнь дзюдо. Уже 
в двенадцать лет он выиграл свой первый турнир «Невские 
звёзды». Но спорт, а единоборства особенно, — постоянная 
«зона риска». И в семнадцать лет Тагир получил тяжелей-
шую травму колена. Вердикт врачей был неутешительным — 
со спортом придётся заканчивать.
В эту трудную минуту, как и до, и после, Тагира поддер-
жал его отец. Камалудин Хайбулаев сам имел прекрасные 
бойцовские данные, но его отец запретил ему занимать-
ся профессиональным спортом, видя в сыне опору своей 
старости. Поэтому Камалудин всю свою нерастраченную 
энергию и волю к победе вложил в сына.
Он нашёл для Тагира врача, который смог вернуть его 
в строй. Этот врач был штатным специалистом сборной со-
перников, но помог российскому спортсмену — из уважения 
к мастерству Тагира и из солидарности, связывающей всех, 
кто посвятил свою жизнь дзюдо.

Отцовская гордость

дзюдоист
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Скажите мне, почему для Вас это так 
важно? Я вижу, как Вы стремитесь  

помочь своему сыну вернуться  
в большой спорт – почему?

Днём я работал,

Операция прошла успешно.  
Уверен, что у Вашего сына 
всё получится. Он рождён 

победителем! 

 по ночам  
тренировался…

Храни Вас 
Всевышний, 

доктор!
Меня заметили, но когда из города  

приехали чиновники с просьбой отдать меня  
в спортивный интернат, отец отказал им.  

Я хочу, чтобы моему сыну удалось  
то, что не удалось мне самому.

Я, как и все горские мальчишки,  
был в юности влюблён в борьбу. Но я был  

старшим сыном в семье, и отец видел  
во мне опору…

Доктор оказался прав – Тагир очень быстро 
восстановился, вернулся к тренировкам,  

и вскоре вновь стал побеждать. Вершиной 
его карьеры стала Лондонская олимпиада.

В финале против сильного и опытного 
монгольского бойца Тувшинбаяра Найдана 
Тагир за две минуты подобрал правильную 
тактику. Как итог – иппон, чистая победа.

Вера и поддержка отца, благородство доктора, 
воля к победе и безграничная любовь к Родине 
помогли Тагиру не только преодолеть недуг, но 
и добиться высших спортивных достижений!

Сразу после победы Тагира поздравил сам Президент России, присут-
ствовавший на соревновании. А ещё одной приятной неожиданностью 

оказалось появление врача, который когда-то спас спортивную 
карьеру Хайбулаева. И, конечно, присутствие отца также было одним 

из залогов победы сына.



МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ 
ХРАМЦОВ

  
О Максиме Храмцове 
на Знание.Вики

Одной левой

тхэквондист

На чемпионате Европы по тхэквондо во втором поедин-
ке Максим сломал руку. Зная о переломе, он провёл 
ещё два боя, и получил чемпионский титул. Но впереди 
была Олимпиада в Токио, и Максим твёрдо нацелился 
на олимпийскую медаль. 

Проведя полтора месяца в гипсе, Максим отправился 
на Олимпиаду, но в первом же бою против спортсмена 
из Буркина-фасо он получил аналогичную травму. Что 
делать – сходить с дистанции, едва начав борьбу? Разве 
можно победить с травмированной рукой?

Можно! Максим доказал это, проведя несколько боёв 
со сломанной, почти не действующей рукой! Он стал 
первым в истории России олимпийским чемпионом по 
тхэквондо.
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У каждой победы есть цена. Иногда эта цена – боль.

Во втором поединке Чемпионата  
Европы по тхэквондо Максим  

Храмцов получил перелом руки,  
но победил своего противника.

О переломе Максим  
не вспоминал до тех пор, пока 
не победил всех соперников.

И лишь потом Чемпион Европы 
позволил врачам работать  

с его травмой. На восстанов-
ление перед Олимпиадой  
у него оставалось всего  

полтора месяца.

Можно было выйти из борьбы, но впереди  
Олимпиада, и Максим твёрдо настроился добыть 

олимпийское золото. Почему бы не поберечь силы?  
Но этот выбор не для победителей!
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Но даже в это время Максим  
не прекращал тренировок,  

сосредоточившись на ударах ногами. 
Тренироваться «без рук» было  

совсем не просто…

…Но как часто то, что нам кажется  
помехой, оказывается во благо! В пер-
вом же поединке Олимпиады Максиму 
противостоял боец из Буркина-Фасо, 

крупный и очень технологичный.

Но шила в мешке не утаишь – конечно, 
потенциальные соперники узнали о его 

травме. Следующий противник был уверен 
в своей победе…

Вот тут и пригодились «тренировки без рук» -  
несмотря на травму, Максим смог одержать  

убедительную победу.

То, что казалось недостатком, стало преимуществом. 
Выходя на доянг и преодолевая острую боль, Российский 
спортсмен не терял цель. Максим видел страх в глазах  
соперников, а неуверенность в себе – начало поражения.

У каждой победы есть цена. Но ради славы России наш спортсмен Максим Храмцов — первый в истории  
российского спорта олимпийский чемпион по тхэквондо, за ценой не постоит!

Только получив золотую медаль и став первым в истории 
России Олимпийским чемпионом по тхэквондо, Максим 

узнал, что перелом сопровождался разрывом связок. Потре-
бовалась сложная операция и длительное восстановление…

Во время боя при ударе кулаком Максим врезался в атакующий его кулак 
соперника. Резкая боль сообщила ему о новой травме.

Несмотря на сильную, почти невыносимую боль, Максим 
победил противника. О травме он решил никому  

не сообщать.
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ТАРАС ЮРЬЕВИЧ 
ХТЕЙ

  
О Тарасе Хтее 
на Знание.Вики

Победоносный удар

волейболист

В 2011 году российская сборная по волейболу получила  
Уайлд-кард на Кубок мира в Японии. Это особое пригла-
шение, которое позволяет участвовать в соревновании без 
выполнения стандартных требований. Российская сборная 
получила возможность отобраться на Олимпийские игры. 
В течение 14 дней прошло 12 игр с участием самых сильных 
команд мира. 
Тарас был капитаном команды, но незадолго до турнира 
получил травму тазобедренного сустава и не смог сыграть 
в первых двух матчах сборной России. Он проходил интен-
сивное лечение, включая методы японской традиционной 
медицины, такие как иглоукалывание и массаж. Кроме того, 
он сделал около 60 обезболивающих уколов. Тараса мучали 
сильные боли в ноге при наступании, но через боль он про-
должал участвовать в играх, ведя свою команду к победе…
Российская сборная выиграла Кубок мира, а вместе с этой 
знаковой победой заодно получила заветную путёвку на 
Олимпийские игры 2012 года.

Волейбол - командная игра, в ней одновременно 
важны действия каждого игрока и слаженность 
и взаимопонимание всей команды. Волейбольная 
команда – это механизм, заточенный на победу…

Доигровщик — одна из ключевых позиций в волейболе. 
Именно ему достаются самые сложные мячи, и он  

исправляет ошибки в приёмах и передачах.

В 2011 году российская сборная по волейболу 
получила Уайлд-кард на участие в розыгрыше 
Кубка мира в Японии – в спорте это особое 
приглашение на соревнование спортсмену  

или команде в обход стандартных требований. 
Нашей сборной выпал шанс получить путёвку 
на Олимпийские игры. В течение двух недель 

проходили игры, в которых участвовали самые 
сильные сборные мира.

Капитан — это настоящий лидер команды, который вдохновляет других 
на достижение целей. Он обладает высоким авторитетом не только 

среди своих партнёров, но и у судей и соперников. В трудные моменты 
именно капитан берёт на себя ответственность за игру.

       Но что делать, если он не может участвовать?
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Но врачи не всесильны – восстановление шло медленно, и боль  
не проходила. Практически каждое движение, каждый шаг были  

болезненными. А на площадке нужно не просто двигаться – соперник 
не станет жалеть тебя, ему нужна только победа.

Капитан команды, доигровщик Тарас Хтей, находился в боль-
нице с серьёзной травмой тазобедренного сустава. Каждое его 
движение причиняло ужасную боль, и ему нужна была длитель-
ная и сложная реабилитация. Но как команда сможет сыграть 

без него?

Для Тараса волейбол был всей его жизнью. Чтобы играть, 
тренироваться и побеждать, он переехал в Россию  

в 90-х годах, год за годом совершенствуя свои навыки  
и достигая новых высот.

Он умолял врачей найти решение. Ему предложили 
экспериментальные и очень болезненные проце-
дуры. Пришлось часами терпеть боль, надеясь, 

что это принесёт результат.

Его команда — это как семья, самые близкие люди,  
за которых он отвечает. Это те, с кем он без сомнений 
пойдёт в бой, кто поддержит его, и кому он тоже готов 
помочь. Лежать в больнице, когда команда участвует  

в таком важном турнире? Тарас не мог себе этого  
позволить!

Тарас выходил на поле под местной анестезией,  
но её действия хватало ненадолго. В такие  

моменты поддержка друзей была особенно важна. 
Команда играла как единое целое: партнёры ста-
рались облегчить его игру, а он, в свою очередь, 

играл как можно лучше, несмотря на боль,  
от которой темнело в глазах.

В последнем матче российской команде было  
достаточно победить в двух партиях, чтобы занять 
первое место и завоевать Кубок Мира. После победы 
в третьем сете, когда на табло загорелись заветные 

цифры 2:1 у Тараса на глазах выступили слёзы  
радости - всё было не зря!

Российская сборная выиграла Кубок 
мира в Японии и получила заветную 
путёвку на Олимпийские игры 2012 
года. Тараса назвали спортсменом 
года, но он сказал, что ничего бы 
не добился без поддержки своей 

команды. Потому что у настоящего 
героя спорта должна быть команда, 

которая ему соответствует!


